
编者按
党的二十大报告指

出，要全面推进乡村振
兴 ，“ 加 快 建 设 农 业 强
国，扎实推动乡村产业、
人才、文化、生态、组织
振兴”。

蓝图绘就，方向指
明。党的二十大精神必
将 在 甬 城 大 地 落 地 生
根 、开 花 结 果 。从 今 天
起，宁波日报报网端推
出“乡村振兴36计”系列
报道，记者深入乡间田
头，与村民共话乡村振
兴之路。
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本报讯 （记者成良田） 11 月 4 日、5
日，市委副书记、市长汤飞帆出席在上海
举行的第五届中国国际进口博览会开幕
式，参加数字经济开放与治理分论坛活
动，并参观部分展馆，会见重要客商。他
强调，要深入学习贯彻党的二十大精神和
习近平总书记在第五届进博会开幕式上的
讲话精神，按照市委的工作要求，用足用
好进博会大平台，厚植对外开放和营商环
境新优势，全力建设国内国际双循环枢纽
城市，加快打造国际开放枢纽之都，努力
在更加开放的条件下实现更高质量的发
展。

在国家会展中心 （上海），汤飞帆参
观了“中国这十年”对外开放成就展、宁
波展区、宁波中东欧展区以及特斯拉等企
业展台。汤飞帆说，一年一度的进博会，
是以习近平同志为核心的党中央着眼新一
轮更高层次的对外开放作出的一项重大
战略决策，也是宁波巩固放大对外开放
优势，加强与国际知名企业交流合作的
重要平台。要用好进博会大平台，抢抓
难得机遇，积极发展新关系、签订新协
议、打造新渠道，发挥经贸合作最大潜
能 ， 构 建 “ 买 全 球 、 卖 全 球 ” 网 络 体
系，加快发展更高层次的开放型经济。
要 建 好 开 放 新 体 系 ， 以 开 放 汇 合 作 之
力、以开放聚创新之势，系统构建对外
开 放 政 策 体 系 ， 加 快 形 成 “ 两 区 ” 联
动、内外贸一体的开放格局，为国家开
放大局贡献更多宁波力量。要学好办展
好经验，创新优化办会机制，努力办好
明年的第三届中国－中东欧国家博览会，
致力打造商品进口、双向投资合作、人文
交流首选之地，不断扩大中国－中东欧经
贸合作示范区全球影响力。

随后，汤飞帆会见了联合利华、日本
贸易振兴机构、普洛斯资产、美国复瑞渤
集团、德国赢创 （中国） 投资、罗克韦
尔、英国英力士、默沙东动物保健品、
荷兰诺力昂、戴德梁行、普华永道等企
业和机构的负责人。汤飞帆对各位客商
一直以来关心支持宁波发展表示感谢，并介绍了宁波经济社会发展情
况。他说，宁波是中国最早的开埠通商口岸之一，也是开放大市、外贸
大市和先进制造业基地。当前，宁波正聚力培育“346”万千亿级先进
制造业产业集群，打造全球智造创新之都和国际开放枢纽之都，奋力开
创现代化滨海大都市建设新局面。这里时时都有发展机遇，处处都是发
展热土，欢迎广大客商继续关注宁波、支持宁波、投资宁波。宁波将始终
秉持开放包容的发展宗旨，不断厚植开放优势和营商环境优势，全力为企
业发展营造市场化、法治化、国际化的一流营商环境，与企业携手共创繁
荣美好新未来。

李关定及朱金茂参加。
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新华社北京 11月 5日电 11
月 5 日下午，国家主席习近平以视
频方式出席在武汉举行的 《湿地
公约》 第十四届缔约方大会开幕
式并发表题为 《珍爱湿地 守护
未来 推进湿地保护全球行动》 的
致辞。

习近平指出，古往今来，人类

逐水而居，文明伴水而生，人类生
产生活同湿地有着密切联系。我们
要深化认识、加强合作，共同推进
湿地保护全球行动。

——要凝聚珍爱湿地全球共
识，深怀对自然的敬畏之心，减少
人类活动的干扰破坏，守住湿地生
态安全边界，为子孙后代留下大美

湿地。
——要推进湿地保护全球进

程，加强原真性和完整性保护，把
更多重要湿地纳入自然保护地，健
全合作机制平台，扩大国际重要湿
地规模。

——要增进湿地惠民全球福
祉，发挥湿地功能，【下转第3版】

习近平在《湿地公约》第十四届缔约方
大会开幕式上发表致辞

推进湿地保护全球行动

本报讯（记者单玉紫枫 通讯
员吴知芯） 作为第五届进博会配套
活动之一，昨天上午，省政府在上
海举办 2022 中国浙江国际数字经
济和高新技术产业高峰对接会，宁
波签下两个外资项目，总投资额 6
亿美元。

其中，香港壹曼诺产业投资总
部项目总投资额 5 亿美元。壹曼诺
的产业板块主要涉及新型基础设
施、集成电路半导体、教育、新能
源产业等，该公司将先在北仑成立
全 资 子 公 司 ， 注 册 资 本 3.5 亿 欧
元，作为其在全国各区域的产业投
资总部。

新加坡曼哈顿置业有限公司在
鄞州投资的总部大厦项目，增资 1

亿美元。该项目为宁波南部商务区
一 座 251 米 高 的 综 合 性 超 高 层 建
筑，建成后将成为集超甲级写字楼
和购物中心等多种业态于一体的城
市综合体。总部大厦建成后将从新
加坡引进高档商业服务。

市投资促进署相关负责人表
示，往届进博会，宁波别出心裁，
将招商项目同步带到上海，就是为
了借助世界级平台承接进博会溢出
效应。今年也不例外，签约的两大
基地项目，擘画了相关产业的未
来。下一步，宁波将继续创新招引
方式，拓宽招引渠道，加强项目招
引，优化招商机制，让更多的优质
外资项目参与宁波发展，共享更好
未来。

进博会首日
宁波签下两个外资项目
总投资额6亿美元

记者 沈孙晖
镇海区委报道组 房晓暾
通讯员 姚单

秋风爽，稻谷黄，格桑花烂
漫。镇海区庄市街道永旺村的遇
见·永旺咖啡馆外，客人坐赏花
海美景，细品香醇咖啡。

“这里原本是用来堆放杂物
的村集体用房，租给第三方改造
运营后，成了市民争相打卡的网
红咖啡馆，每年给村集体带来
7.2 万元租金。”村党委书记郭诚
军说，像杂物房变成引流生金的
咖啡馆这样的“妙笔”，如今已
在村里处处“生花”。

永旺村曾经藏在深闺无人
识，村集体收入主要依靠集体厂
房出租。增收活水枯竭，村里的
闲置农房、宅基地和集体建设用
地却长年“沉睡”。如何唤醒资
源“点石成金”，变低端存量为
发展增量，成了摆在眼前的一道
题。

“几年前，庄市街道在永旺
村打造四季花海，供游人免费观
赏，为村里带来了大量人气。怎
样‘把人气变财气’？村里的闲
置资源就是这把金钥匙。”郭诚
军 把 记 者 带 到 了 6 月 底 完 工 的

“永旺·丰味”特色街区。
这里原是 8 亩闲置的集体建

设用地，如今两栋大楼拔地而

起。“我们打造特色街区作为花
海的配套项目，引入网红餐饮、
休闲娱乐、亲子游玩等业态。目
前，街区商铺招商基本完成，商
家陆续入驻装修，预计年底开
业。”郭诚军说，仅特色街区项
目每年就可让村集体增收 100 万
元租金，今年村集体收入预计达
450 万元。

既顾当下，更谋未来。特色
街区一侧，村里利用 12 亩闲置
集体建设用地，与国企合作打造
青创公寓，眼下正在如火如荼建
设中，预计明年底投用，届时
400 套公寓将迎来甬江科创区的
创客们。“由国企负责运营，村
里 每 年 收 取 土 地 租 金 12 万 元 。
20 年租期满后，产权和后续收
益归村集体。”郭诚军视之为一
项长期投资。

但“点金”过程并非处处坦
途，43 户村民的农房流转改造
组团院落式办公“小白屋”项
目，就遇到了小坎坷。“原先不
少人把房子租给务工人员住，虽

然村集体以更高价格流转给第三
方，改建后租给文创、科创企业办
公，但大伙担心‘销路’，一度犹
豫不决。”60 多岁村民阮福媛说。

为此，村里改造了一套“样板
房”，颇受企业青睐，心动的村民
纷纷行动了。参与农房流转的村
民根据自家房屋面积，每年可拿
到 5 万元至 10 万元不等的租金，5
年一付，20 年租期满后房屋归还
村民。

“首期租金我拿到了 40 万元左
右。”眼见 30 多年老宅成了“黄金
屋”，阮福媛很高兴。更有村民打
起了理财算盘：用首期租金作首付
买一套小面积商品房，剩下 15 年
的租金用来还按揭，相当于凭老房
变出一套新房。

一子落，满盘活。资源苏醒不
仅实现了增收，更拓宽了家门口就
业路。比如，咖啡馆雇用村民做保
洁，每月工资 3000 元。郭诚军告
诉记者，目前第三方公司正和村里
对接，要在全村运营区域新增 12
个保洁、物管等岗位。

记者手记

这两天，记者在永旺村下田
间、进农宅，和村干部、村民围绕
党的二十大精神，畅聊如何答好村
集体、村民增收致富这道题。永旺
村给出的答案是盘活闲置资源。

乡村的广袤田野中，散落着不
少“沉睡”的资源，通过科学规
划、精选项目、培育业态，可以将
闲置资源变成源头活水，点“铁疙
瘩”为“金元宝”，在效益最大化
中实现村集体和村民收入的“撑竿
跳”。从默默无闻到近悦远来，永
旺模式为其他村实现振兴探出了一
条道路。

以党的二十大精神为指引，进
一 步 让 资 源 活 起
来、让村庄火起来。
用永旺村民阮福媛
的话来说，“阿拉农
村会越来越好，老
百姓的日子会越过
越有滋味”。

点石成金，让沉睡资源旺起来

堆放杂物的村集体用房变成了网红咖啡馆。 （沈孙晖 摄）
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陌上青

10 月 15 日凌晨 3 点多，43 岁
出租车司机蔡默思两次跳湖救人，
上岸后出现急性肾衰竭。在宁波市
医疗中心李惠利医院治疗十几天
后，蔡默思出院了。

喝过酒、情绪不稳的女乘客，
下车后语气激动地打电话，蔡默
思 两 次 下 车 劝 说 。 他 准 备 离 开
时，女子跳了湖，蔡默思跳进水
中 把 她 救 上 岸 ； 女 子 又 跳 进 湖
里，他再次跳水救人……蔡默思
出 现 急 性 肾 衰 竭 ， 做 了 多 次 血
透。谈起救人，他并不后悔：“毕
竟是一条人命啊。”不是事不关己

只顾赚钱，也不是一事当前先想
自己，而是见义勇为挽救生命，
细心和勇敢的蔡默思，是好人，
是平民英雄。

蔡默思住院治疗，急需用钱，
很多市民想为他捐款。蔡默思夫妻
却做出不接受个人捐款的决定。这
让我们看到，他救人并非偶然，而
是有着深层的道德根基：救人，发
乎本性，出于人之为人的良知和道
义，并非为名为利。

蔡默思获评“鄞州好人”“最
美五乡人”等，收到了鄞州区慈善
总会、阿里公益“天天正能量”等
的扶助金和奖金。

正像治疗和照顾他的医护人员
所说，“你守护别人，我们守护
你”。好人急公好义、不计报酬，
但好人一定要得到呵护。

就该让好人得到呵护

深秋时节，四明山迎来了至美时刻。枫叶红了，银杏黄了，斜阳在疏林中投下斑驳的树
影，映衬着仰天湖的天光水色，宛若色彩斑斓的童话世界。游客漫步其间，尽享如诗如画的秋
日美景。 （唐严 吴蒙棣 摄）仰天湖畔秋光好


